

Outil canadien d'évaluation de la santé buccodentaire des personnes âgées :

Conditions d'utilisation

L'outil canadien d'évaluation de la santé buccodentaire permet d'identifier les conditions buccodentaires anormales les plus fréquemment observées chez les personnes âgées. Voici quelques informations concernant son utilisation.

Personnes pouvant être dépistées à l'aide de l'outil illustré :

Toute personne âgée qui pour des raisons de santé ou d'autonomie ne peut fréquenter le cabinet d'un professionnel de la santé buccodentaire.

Professionnels de la santé pouvant administrer l'outil :

L'outil d'évaluation canadien a été conçu pour être utilisé par les professionnels de la santé qui ne sont pas spécialisés en santé buccodentaire.

Lieu d'administration :

L'administration de l'outil doit être effectuée dans un endroit calme, sécuritaire et propice au respect des mesures de prévention et de contrôle des infections. La personne âgée doit être préférablement assise sur une chaise ou dans un fauteuil roulant ou gériatrique. Le cas échéant, elle peut rester allongée dans un lit.

Instrumentation :

Lampe frontale (privilegiée) ou lumière artificielle suffisante et abaisse-langue. L'utilisation de compresses de gaze « 2x2 » est facultative.

Mesures de prévention et contrôle des infections :

L'utilisation de l'outil canadien exige le respect et l'application des mesures de prévention et de contrôle des infections, lesquelles incluent le lavage des mains, le port du masque, des gants à usage unique, des lunettes de protection, entre autres. Il est à noter que la fiche d'évaluation, dans laquelle on indique les constats obtenus à la suite du dépistage de la personne âgée, doit être remplie en respectant les mesures de prévention et de contrôle des infections en vigueur.

Administration de l'outil :

- Retirer les prothèses dentaires amovibles de la bouche de la personne âgée avant de commencer le dépistage.
- Commencer le dépistage par les structures buccodentaires, suivi des autres composantes de la santé buccodentaire telles que la salive, les prothèses dentaires, les implants, l'hygiène des dents et des prothèses dentaires et la douleur. Il est à noter que les prothèses dentaires doivent être évaluées hors de la bouche de la personne âgée.
- Suivre de manière ordonnée et systématique la séquence des items à évaluer telle qu'elle a été présentée dans l'outil.
- Choisir, parmi les trois photos présentées pour chacun des items de l'outil, celle qui représente le mieux l'état de la structure ou de la composante de la santé buccodentaire tout en s'aidant de la description textuelle proposée dans la fiche d'évaluation de l'outil.
- Demeurer vigilant sur la verbalisation ou l'expression d'une douleur — à travers des mots, des cris, des gestes, des signes physiques ou comportementaux — pour choisir le niveau de douleur. Cette douleur doit être associée à la présence d'une condition buccodentaire anormale chez la personne âgée.

Après l'évaluation :

Si des conditions buccodentaires anormales ont été constatées à la suite du dépistage, veuillez consulter les indications et actions proposées dans le « Guide d'intervention » de l'outil.